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从经济学角度解读历史和政治——— 一个恢弘而逻辑自洽的世界———

世界是部金融史
□ 陈雨露 杨栋

人和吞食者
□ 刘慈欣

2 12

滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂
滂

“有身份证吗？”朱汉杨
问。

流浪汉下意识地点点
头，同时把箱子拎得尽量离

自己远些，仿佛它是一颗炸弹。
“去银行存了，用起来方便一些。”
“你们……要我干啥？”流浪汉问。
“只要你答应一件事：外星人就要来

了，如果他们问起你，你就说自己有这么多
钱，就这一个要求，你能保证这样做吗？”

流浪汉点点头。
许雪萍走下车，冲流浪汉深深鞠躬：

“谢谢。”
“谢谢。”朱汉杨也在车里说。
最令滑膛震惊的是，他们表达谢意

时看上去是真诚的。
车开了，将刚刚诞生的百万富翁丢在

后面。前行不远，车在一个转弯处停下了，
滑膛看到路边蹲着三个找活儿的外来装
修工，他们每人的工具只是一把三角形的
小铁铲，外加地上摆着的一个小硬纸板，
上书“刮家”。那三个人看到停在面前的车
立刻起身跑过来，问：老板有活儿吗？

朱汉杨摇摇头：“没有，最近生意好
吗？”

“哪有啥生意啊，现在都用喷上去的
新涂料，就是一通电就能当暖气的那种，
没有刮家的了。”

“你们从哪儿来？”
“河南。”

“一个村儿的？哦，村里穷吗？有多少
户人家？”

“山里的，五十多户。哪能不穷呢，天
旱，老板你信不信啊，浇地是拎着壶朝苗
根儿上一根根地浇呢。”

“那就别种地了……你们有银行账
户吗？”

三人都摇摇头。
“那又是只好拿现金了，挺重，辛苦

你们了……从车上拿十几个箱子下来。”
“十几个啊？”装修工们从车上拿下

箱子，堆放到路边，其中的一个问，对朱
汉杨刚才的话，他们谁都没有去细想，更
没在意。

“十多个吧，无所谓，你们看着拿。”
很快，十五个箱子堆在地上，朱汉杨指

着这堆箱子说：“每只箱子里面装着一百万
元，共一千五百万，回家去，给全村分了吧。”

一名装修工对朱汉杨笑笑，另一名
蹲下去打开了一只箱子，同另外两人一
起看了看里面，然后他们一起露出同刚
才那名流浪汉一样的表情。

“东西挺重的，去雇辆车回河南，如
果你们中有会开车的，买一辆更方便
些。”许雪萍说。

三名装修工呆呆地看着面前这两个
人，不知他们是天使还是魔鬼，很自然
地，一名装修工问出了刚才流浪汉的问
题：“让我们干什么？”

回答也一样：“只要你们答应一件

事：外星人就要来了，如果他们问起你
们，你们就说自己有这么多钱，就这一个
要求，你们能保证做到吗？”

三个穷人点点头。
“谢谢。”“谢谢。”两位超级富豪又真

诚地鞠躬致谢，然后上车走了，留下那三
个人茫然地站在那堆箱子旁。

“你一定在想，他们会不会把钱独吞
了。”朱汉杨扶着方向盘对滑膛说，“开始
也许会，但他们很快就会把多余的钱分
给穷人的，就像我们这样。”

滑膛沉默着，面对眼前的怪异和疯
狂，他觉得沉默是最好的选择。

“停车！”许雪萍喊道，然后对在一个
垃圾桶旁搜寻易拉罐和可乐瓶的小脏孩
儿喊：“孩子，过来！”孩子跑了过来，“从
车上拿一个箱子。”孩子拿了一个，“打开
看看。”孩子打开了，看了，很吃惊，但没
到刚才那四个成年人那种程度。“是什
么？”许雪萍问。

“钱。”孩子抬起头看着她说。
“一百万块钱，拿回去给你的爸爸妈

妈吧。”
“以后世界上不会有贫穷了。”朱汉

杨说着，启动了汽车。
“也不会有富裕了。”许雪萍说，神色

黯然。
“你应该振作起来，事情是很糟，但我

们有责任阻止它变得更糟。”朱汉杨说。
“你真觉得这种游戏有意义吗？”

接下来，梭伦才推出改
革中最有意义的部分：赋予
居民公民权、对城邦制度立
法。

忽略种种说教式的细节和条文，梭伦
的政策可以概括为六个字：“抑强、扶贫、
强中”。解放“六一农”只是“扶贫”而已。

从梭伦开始，雅典公民按家庭财产
数量被分为四个等级：五百斗者、骑士、
双牛和日佣。按财产数量担任不同官职，
氏族贵族不再世袭城邦职位。这种“金权
政治”彻底摧毁了氏族贵族对城邦的控
制权，由此培养起来的四个等级公民构
成了一个相对稳定的社会基础。

四个等级的公民维持了一个相对稳
定的社会，三、四等公民则成为雅典的中
坚力量，而且四个等级公民的财产数量
差别其实并不大：一等公民的土地仅是
四等公民的3～5倍，一般不超过三等公
民的2倍。当然，上等公民在城邦事务中
的话语权要高于下等公民。

虽然富人债权受损，却获得了政治
权利。说改革是妥协也好，说梭伦代表新
兴奴隶主阶层也罢，梭伦在没有使用暴
力的情况下调和了雅典各阶层。

任何一场推进社会进步的改革都会
有牺牲，或者说旧势力不会完全倒塌。如
果既得利益者自身不同意改革，那么弱
势群体就会带来革命。若“六一农”认为
自己不能讨到一个说法，最终也会以自

己的方式向雅典执政官讨一个说法。
“六一农”的说法将会是暴力。因为，

除了暴力，“六一农”已经不能给债主任
何东西。

当社会弱势群体再也无可牺牲时，
就会彻底崩溃，这种崩溃无论对“六一
农”还是对奴隶主，都是相当残酷的：再
无妥协退让，玉石俱焚。

从梭伦改革，我想到了一句中国古
训：古之治国者，“不患寡而患不均”。

很多人将这一古训列为攻击对象，
认为就是它搞得我们民族无法富强，甚
至认为就是这个治国理念搞得我们几千
年没有脱离小农经济。

我们自古以小农立国，本应该是一
个最平均的国度，很可惜，事实恰恰相
反，阻挡我们社会前进的根本不是“均”，
而是太多的“不均”，每一次乱世之源都
是太多的土地兼并。

雅典公民纺锤形的社会结构之所以
稳定，不是因为人们有了选举权，而是因
为这样的社会结构相对公平，大部分人
都不可能打破规则，所以才会有选举制
度。如果是一个倒“丁”字形的社会，在

“一”的底部几乎任何人都想打破规则，
在这样的社会里，无论有多少法律，无论
执法多么严格，无论实行什么制度，都无
法保持稳定。

乱世生银行
如同冷战中的美苏，雅典和斯巴达

是古希腊地区最为强盛的两个城邦。雅
典矗立在徐徐海风之间，公民自幼接受
良好的人文教育，探讨诗文哲学；斯巴达
则居于群山环绕的谷底，公民从未有过
人生欢乐，生命中最重要的事情就是训
练和作战。

可以断定，无论雅典还是斯巴达，都
从未把对方当作真正的盟友，双方都希
望统一希腊，唯我独尊，建立一个统一而
强大的帝国。

公元前431年，文明的雅典率先对不
怎么文明的斯巴达动手，双方各自纠集
一批城邦大打出手：以雅典为首的提洛
同盟和以斯巴达为首的伯罗奔尼撒同
盟，开始了一场耗时近30年的伯罗奔尼
撒战争。

西方世界具有代表性的观点认为，
雅典和斯巴达意识形态的对立最终导致
了伯罗奔尼撒战争。

这么说的人，是无知。
民主与战争根本毫无关系，雅典和斯

巴达共存于一个地区，击溃对方就可以独
霸希腊，才可以为城邦攫取最大利益。

雅典确实为后世留下很多美好想
象：城邦公民将荣誉置于物质之上、将生
命价值置于物质之上……古罗马历史学
者基托这样歌颂雅典：“任何一个人身上
都散发着贵族气质。”甚至到了罗马时
代，奴隶主仍旧以拥有雅典籍奴隶为
荣。

□ 逄春阶

持续“观星”12年多，最近我有个强烈感
觉，明星的丑闻少了。党风政风正则民风淳，在
娱乐圈表现得尤为明显。

首先刹住的是明星走穴之风。过去，明星满
天飞，我们这些娱记也跟着追，有时追到半夜三
更。明星来了，前呼后拥，接待规格也高，明星
的派头也大，盼星的氛围也浓。记得有位明星
来，某市的市长亲自接机，手捧鲜花，谦恭地站
在贵宾室等候，接到明星，又深夜酒宴。当时，
大家都觉得很正常。为打招牌、树门面、做政
绩，一些地方政府爱承办大型文艺演出活动，地
方领导坐在观众前排，甚至还要跟明星合作“露
一手”。百姓深恶痛绝。如今，这些现象几乎绝
迹了。

接下来是刹住了明星的蛮横傲慢之气。我很
清楚地记得，1995年8月，某市举行纪念抗战胜
利的一个文艺演出，邀请某大腕献唱，已经报幕
她上场了，这个大腕还在横眉冷对，讨价还价，
如果不把钱先付了（她要求的数额比较大），就
不上场，逼得主办方让步，然后这个大腕才上台
“深情”地高唱那首脍炙人口的歌。那首歌大家
耳熟能详，我就不说了。平时我对这个大腕很敬
仰，可是目睹了其嘴脸，我再也不愿听她唱了。

接下来是黄赌毒劣迹斑斑的明星少了。原
来艳照门、诈捐门、山寨门、掌掴门、泼墨
门、辞演门层出不穷，吸毒的、嫖娼的一拨一
拨上头条，看得人眼花缭乱。2004年，我曾给
明星们画了个像：不读书不看报，上了舞台瞎
胡闹，下了舞台数钞票，数玩钞票睡大觉，睡
完大觉把绯闻造，造了绯闻再辟谣，辟不了谣
就把娱记告。娱乐圈是个是非圈，名利圈，是
个绯闻筐，大染缸。好端端一个人，到圈里混
几年，就变得面目全非，人非人，鬼非鬼，放
纵自我，颐指气使。这个圈子的道德底线已经

跌破，公信力已经丧失。那时我就感觉，明星
没救了，完蛋了。2006年底，我甚至写出了《论
娱乐圈的“倒掉”》这样过火的评论。让人尊敬
的明星有，但是我见到的不多。大多数明星被浮
躁的风尚裹挟着，迷失着。

而社会上弥漫着追星时尚。媒体充斥着明星
们的娱乐画面、描述、报道。许多家庭，让幼小
的孩子学演戏，学表演。希望自己的孩子，有朝
一日也成为众人追捧的明星。有一年，有位家长
跟我说，我女儿演了漂亮的压寨夫人，有没有炒
作点？看那妈妈的幸福劲儿，我都无法表态。

其实，早在2005年国家就出台了《营业性演
出管理条例》，其中规定，各级人民政府和政府
部门不得资助、赞助或者变相资助、赞助营业性
演出，不得用公款购买营业性演出门票用于个人
消费。这说明国家对公款追星早就说“不”，可
是为什么屡禁不止，愈演愈烈呢？关键是不动真
格，止步于吆喝，止步于文件落实文件。禁令再
严，不落实，就是摆设，就会落空。

变化是一点点，悄悄来的。领导干部“反四
风”，影响到了明星。一个个大大小小的明星都
规矩了。你吸毒，你嫖娼，有“朝阳群众”，到
处都有火眼金睛，明星们遇到了“克星”。就看
你敢不敢管，愿不愿管，能不能管，是不是真
管，真管就能管住。“人类文艺发展史表明，急
功近利，竭泽而渔，粗制滥造，不仅是对文艺的
一种伤害，也是对社会精神生活的一种伤害。低
俗不是通俗，欲望不代表希望，单纯感官娱乐不
等于精神快乐。文艺要赢得人民认可，花拳绣腿
不行，投机取巧不行，沽名钓誉不行，自我炒作
不行，‘大花轿、人抬人’也不行。”这些警示之
语，直指要害，醒目提神。

明星们消停了，老实了，安然了。是不是
暂时的？是不是有投机心态和侥幸心理？是不
是想躲过这阵风去再说？我想，只要党风政风
持续向好，对种种丑恶现象，拿出决不姑息、
决不纵容的凌厉态度，零容忍，明星们也会向
好向善向上，逐渐脱去浮躁的光华外衣，露出
正常人的本色。

明星丑闻少了，我少了批评明星的素材，增
加了写评论的难度。但是我高兴，是真高兴。我
祈愿明星们真正德艺双馨，干干净净地闪烁在晴
朗的苍穹。

□记者 王 建 报道
本报济南7月19日讯 今天下午，在泰山队

与杭州绿城队的赛前新闻发布会上，泰山队主帅
马加特表示佩莱会继续首发，球队有信心踢出精
彩的比赛；杭州绿城队主教练洪明甫也希望在本
赛季首次一周双赛中有所斩获。

本周，泰山队继续一周双赛，20日晚与绿城
队的比赛距上一场比赛只有不到四天时间。马加
特认为休息时间有点短，两名新援没有足够时间
与全队磨合，配合还不够默契，对手的防守又不
错，比赛会很艰苦，但有信心踢出精彩的比赛。
之前从不愿意谈论具体战术的马加特这一次罕见
地透露了锋线的安排：佩莱会首发，西塞替补。

2胜1平后，泰山队面临的形势好转，阵容也
渐渐齐整，王永珀伤愈，年轻小将的表现也不
错。马加特表示，虽然最近的比赛很密集，但球
队表现不错，阵容不会有很大的变化，王永珀回
来后会先进入替补席，至于年轻小将，不管哪一
年出生，只要在训练中打动他，就会有机会。

与泰山队相比，绿城队的赛程要轻松很多，
本赛季第一次面对一周双赛的情况。尽管如此，
他们也感受到赛程的压力，洪明甫表示今年第一
次一周双赛，又是客场，比对手少休息一天，比
赛会很艰难。首回合较量，杭州绿城队2：0取
胜，这让洪明甫信心十足，“当时普遍认为鲁能
会在客场拿下我们，但是我们有充分的准备，现
在鲁能补强了队伍，我们也比之前更加稳定了，
希望能取得好的结果。”

明星的丑闻少了
佩莱今晚继续首发战绿城

□ 徐征 汪涌

参加里约奥运会的中国体育代表团１８日在
北京成立。在这份包括了４１６名运动员的名单
中，我们不难发现如宁泽涛、朱婷这样的世界
级名将，同时也有杨浩然、林超攀等并不熟悉
的名字。他们都有一个共同的特点，那就是虽
然都已经在各自项目中成名，但实际上他们仍

然是奥运会上的“新人”。
在中国代表团成立动员大会上，宁泽涛是

参会的３００余名运动员中最受瞩目的，不断有
人希望与他合影留念。宁泽涛在２０１４年仁川亚
运会上横空出世，随后在２０１５年世界游泳锦标
赛男子１００米自由泳比赛中问鼎，成为第一个
获得这个项目冠军的亚洲选手。游泳池中又诞
生了中国体育新的偶像级人物。希望之前经历
了商业纠纷险些无缘里约的宁泽涛能够好好珍
惜他的奥运首秀。

同宁泽涛一样，在近两年异军突起的还有
中国女排的主攻手朱婷。四年前的伦敦奥运
会，不满１８岁的朱婷还只能坐在电视前看前辈
们拼杀，而现在她已经是中国女排当仁不让的
主将。２０１５年，中国女排在郎平的带领下重夺
世界杯冠军，而朱婷也成长为世界顶级巨星。
２０１３年入选国家队，２０１４年获得世锦赛最佳扣
球手称号，２０１５年获得世界杯ＭＶＰ，朱婷伴
随着中国女排一同成长。

实际上，力夺世界杯冠军的中国女排中参
加过奥运会的没有几个人。在１８日公布的１２人

名单中，只有魏秋月、徐云丽和惠若琪三人参
加过奥运会，其余都和朱婷一样，是不折不扣
的“新人”。

同女排差不多的还有体操队，在体操奥运
名单中，除了张成龙之外，所有的人都没有经
历过奥运赛场，而这支队伍仍然肩负着奥运夺
金的重任，尤其是男团项目，更是中国队的争
金重点。不到２１岁的林超攀在２０１３年的世界锦
标赛中与日本名将内村航平并列双杠冠军，同
时他也是２０１４年世锦赛男团冠军成员。

以年轻人担纲的队伍并不少见，中国优势
项目举重也是。参加奥运会的中国女队全部是
“９０后奥运菜鸟”，但是４８公斤级的侯志慧、
５３公斤级的黎雅君、６３公斤级的邓薇以及６９公
斤级的向艳梅也都将向金牌发起冲击。

就连射击这样盛产老将的项目，其中的新
面孔也有一半之多。参加里约奥运会的射击队
中，即有像杜丽、陈颖这样的“奥运四朝元
老”，也有杨浩然、张靖婧这样的２０１４年新科
世锦赛冠军。他们目前在男子１０米气步枪和女
子２５米运动手枪项目中都具有极强的竞争力。

中国田径队中首次参加奥运会的新人超过
了６０％。不到２１岁的王嘉男曾是２０１４年世界青
年田径锦标赛男子跳远冠军得主，去年的北京
世锦赛上摘得铜牌，成为第一个登上世锦赛领
奖台的中国跳远选手。２０岁的短跑小将莫有雪
同样是中国田径的希望之星，他在北京世锦赛
上担纲第一棒，帮助中国队获得男子４Ｘ１００米
接力银牌。他在１７岁的时候还夺得过世界少年
田径锦标赛男子百米的冠军。

中国代表团中这样的“名将级新人”并不
少见，希望在里约奥运会上，他们之中能诞生
世界级的巨星。正如国家体育总局田径运动管
理中心副主任冯树勇所说：“我们年轻选手有
初生牛犊不怕虎的精神，比起老一代运动员来
说，他们在场上表现自我的欲望有很大的提
升。很多选手虽然年轻，但以前第一次参加大
赛时往往都能取得比较好的成绩。我们希望，
通过备战，运动员的实力能达到比较高的水
平，同时能够在里约发挥出或至少接近他们的
最好成绩，这样在里约就有希望取得比较好的
结果。” （据新华社）

名将？ 不，他们还是新人
——— 里约奥运会中国代表团新星盘点

7月18日，中国游泳运动员宁泽涛（前）
在里约奥运会中国体育代表团成立大会上。

□CFP供图
当地时间7月18日，电影《星际迷航3》在美国纽约举行首映会。图为影片主演梅丽莎·罗

克西伯格现身助阵。日前，该片已敲定将于北京时间9月2日登陆中国内地大荧幕。

据新华社温州７月１９日电 电视剧《芈月
传》署名权纠纷一案１８日在温州市鹿城区人民法
院开庭审理。原告蒋胜男诉被告王小平和东阳市
乐视花儿影视文化有限公司，认为两被告侵犯其
作为原著小说《芈月传》的作者以及《芈月传》
电视连续剧编剧的著作权。

原告蒋胜男主要诉讼请求包括：要求被告在
电视剧官方海报、片花上载明“根据蒋胜男同名
小说改编”，停止在电视剧、发布会、微博等处
署名“总编剧：王小平”，要求被告向原告赔礼
道歉等。

原被告双方争议的焦点之一在于王小平署名
“总编剧”是否正当。

双方争执的另一焦点在于海报、片花是否属
于署名权受保护的范围。

原告蒋胜男于去年４月向温州市鹿城区人民
法院提出诉讼，但因《芈月传》尚未播出，案件
涉及商业秘密，法院决定待该剧播放完毕再恢复
审理。由于案件复杂，法院先后召开３次庭前会
议，组织双方进行证据交换，并进行侵权比对。

此次庭审持续了一天，法院将择日对此案进
行宣判。

电视剧《芈月传》署名权
纠纷案开庭

据新华社巴黎７月１８日电 正在法国备战奥
运会的中国女足１８日宣布调整后的奥运名单，因
中场球员任桂辛受伤而出现的正选空缺由原备选
球员李影填充，王焱增补进入备选球员名单。

本月９日，当时还在法国东部城市米卢斯
“扎营”集训的中国女足公布了里约奥运会１８名
参赛和４名备选球员的名单，任桂辛作为中场
“双核”之一入选；然而仅仅两天之后，这名２８
岁的长春女足队长在队内对抗赛中不慎拉伤右侧
大腿肌肉，经医疗鉴定需５到６周的恢复时间，这
意味着她不得不错过里约奥运会。

１８日，中国女足教练组作出决定，由原本在
四人备选名单中的李影增补进入１８人名单，身披
７号战袍，王焱成为备选，穿２０号球衣。

现年２３岁的李影是山东女足成员，已代表国
家队出战８０场国际比赛，并有１３粒进球。

中国女足调整奥运名单

山东队李影顶替任桂辛
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